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今日观察

京文

在长达7个多小时的时间
里，企业乃至地方政府似乎只忙
于处置漏油，未看到疏散民众的
预警，从新闻中也看到，许多民
众对于突如其来的灾难，毫无防
备。

截至23日下午5时，青岛中
石化输油管线爆燃事故死亡人
数已上升到 48 人，目前住院治
疗 136 人。国务院事故调查组
已到位，开始调查中石化原油输
送管道泄漏爆燃事故，相关善后
工作正在进行之中。

48 个曾经鲜活的生命已经
消殒，我们沉痛哀悼同胞之死，
也祈愿生者坚强。

此前公布的“管线漏油进入
市政管网导致起火”，只是一个
初步的调查结果，并不足以完全
回应社会公众的质疑。或者说，
这只是对事故现场的一种描
述。至于输油管线何以会发生
漏油？封闭的输油管线又如何

“进入”同样封闭的市政管网？
从漏油到起火都采取了哪些措
施？等等，其间存在太大的程序
跳跃，应该有一个明晰的说明。

检视媒体事后发布的事故
时间表，可以清楚看到，“上午10
时 30 分左右，黄岛区海河路和
斋堂岛路交会处起火”之后，时
间排列比较紧凑，各项应急处置
行动亦紧张有序。不过，在凌晨
3时管线破裂之后，直到起火，则
中间只有一项内容，那就是“约3
时15分，关闭输油”。

也就是说，根据已公开的信
息，从凌晨 3 时事发，到上午 10
时30分，在长达7个多小时的时
间里，企业乃至地方政府似乎只
是忙于处置漏油，并未看到其他
任何疏散民众的预警，从新闻报
道中也看到，许多民众对于突如
其来的灾难，毫无防备，这或许
是此次事故伤亡如此巨大的原
因所在。

原油泄漏，无疑存在着巨大
的公共安全风险，及时疏散附近
民众，乃是事故应急的应有之
义，今年初，广东湛江发生原油
泄漏事故，当地就紧急疏散村民
8000 人，车辆 8000 余辆。两相
对照，青岛此次的应急反应，是
否存在问题？中国科学院化学
研究所张建文教授表示，原油泄
漏7小时后发生爆燃，处理过程
中重视力度不够可能是原因之
一。

《突发事件应对法》明确规

定，有关单位对可能发生的突发
事件，应及时向所在地政府或政
府有关部门报告；突发事件发生
后，政府应当疏散、撤离并妥善
安置受到威胁的人员以及采取
其他救助措施，迅速控制危险
源，标明危险区域，封锁危险场
所，划定警戒区，实行交通管制
以及其他控制措施。

因此，在嗣后的调查中，有
必要查清如下问题：其一，输油
管线漏油之后，企业有没有在第
一时间向政府报告，并采取安全
防范措施；其二，政府和有关部
门有没有进行会商，并及时启动
应急预案，采取疏散、警戒、交通
管制等措施。

事实上，埋设于城区之内的
输油管线，其安全的涵义，并不
仅仅关乎原油会不会流失、海面
会不会被污染，更关乎生活在这
个城市里每一个居民的生命。
这是常识，也是企业的责任、政
府的义务。

当然，事故的真相究竟如
何，目前还并不明朗。公众关切
的是，一次次的安全事故，应该
真正刺痛这个企业和政府的神
经，敏感起来，真正将民众的生
命放在首位。惟有这样，才能算
得上是“给全国人民一个好的交
代”（傅成玉语）。

青岛原油泄漏有没有及时疏散民众？

画里有话画里有话

百姓说话

曹竞

墙倒众人推。因为无照驾驶被
拘，泳坛天才孙杨的公众形象几乎
跌至谷底。中国体坛年度风云人物
评选最终决定将孙杨排出候选人之
列，竟得到了八成网友的支持。组织
者一句“他在赛场外的表现很不职
业”，也算是给这位泳坛“一哥”的职
业评语。

相比当年泳坛“飞鱼”菲尔普斯
吸食大麻被曝光后在第一时间选择
真诚道歉，同样年少成名的孙杨，却
用一封颇显敷衍的所谓公开道歉
信，如火上浇油般激怒了公众。再加
上孙杨平日里口碑不佳，耍大脾成
性，与众多媒体记者不睦，以致媒体
对其无照驾驶事件几乎无一例外地
口诛笔伐。

恐怕更让孙杨及其家人想不到
的是，连他所属的浙江体育职业技
术学院、国家体育总局游泳中心，这
次也都毫不犹豫地对其行为进行严
厉指责，完全没有禀承往日“家丑不
可外扬”的护赎子习惯。

作为一个天赋异禀、训练刻苦
却又丑闻不断、个性乖张的年轻人，
孙杨可谓让人爱恨交加。在师徒反
目事件后恢复训练没多久，他便能
轻松摘得 3 块世锦赛金牌，让人不
能不感慨其出众的运动天赋。但就
在公众以为“浪子回头金不换”的时
候，孙杨却又以触犯法律的行为告
知天下，他依然是那个“坏孩子”。

中国竞技体育对社会的作用，
早已过了那个只负责生产“金牌机
器”的年代，公众对运动员的关注，
也不再仅仅局限于场内。屡犯众怒

的“坏孩子”孙杨，这次自然要为自
己的言行付出代价。浙江体育职业
技术学院与游泳中心相继开出的罚
单，虽然没将国家队大门对其完全
关闭，但恐怕也算是孙杨人生道路
上不多见的黯淡时光。

问题是，这段不同寻常的经历，
到底会给这个年轻人带来什么，会
不会让其如菲尔普斯般幡然悔悟重
新做人，想必也是公众最为关心的。

相信没人愿意看到一个年仅
22岁的泳坛天才就此沉沦，但一个
平日里以为得了金牌就可以凌驾于
一切之上，且没有受过良好家庭教
育的年轻人，能否在蹲了几天拘留
所之后便大彻大悟洗新革面，着实
令人怀疑。

公众的谴责，赞助商的远离，应
该会让孙杨从中吸取些教训。但对
于一个从小被中国式管理“圈养”、
文化程度不高、自身修养不够却又
年少成名的运动员来说，他需要的
除了教训，恐怕还有帮助，来自学院
的引导，来自游泳中心的教诲。因为
一个被宠坏的孩子，一个患有“巨婴
症”的体制内天才，他的出现不是偶
然的，同样，他的被拯救也不是凭一
己之力可以做到的。

更何况，无论是游泳中心，还
是浙江体育职业技术学院，在此事
件中选择不包庇不护短固然值得推
崇，但置身事外、居高临下、事不
关己的架势，虽与孙杨平日不服管
教有关，却并非管理者、教育者应
有的态度。毕竟对个体的不放弃、
不抛弃，方显一个社会的责任和宽
容。

唾弃很容易，难的是挽救，果
真舍难求易，难免有推卸责任之
嫌，就像一个坏孩子的养成，需要
反思的又何止孙杨一人。

孙杨需要的是教训不是放弃
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郭文斌

11月 22日，河南开封一
市民王先生反映：开封市禹王
台区城管局一辆执法车竟然套
了他的车牌号，被他和朋友抓
个正着。涉事单位的“领导”到
场后，希望能与王先生和解，遭
到拒绝后，竟扔下套牌车扬长
而去！（《大河报》11月23日）

根据我国《道路交通安全
法》规定：伪造、变造或者使用
伪造、变造的机动车号牌，由公
安机关交通管理部门予以收

缴，扣留该机动车，处 15 日以
下拘留，并处2000元以上5000
元以下罚款。同时，根据公安
部令 111 号规定：使用伪造的
机动车号牌、驾驶证的将被记
12分。但现在的问题是，城管
执法车套牌，该罚谁？

如果是私人套牌的，自然
惩罚车主，但城管执法车的车
主又是谁？这辆公车应该是多
人开的，恐怕不好处罚；处罚城
管领导？如果领导没有开车，
似乎有些冤枉。而且，城管方
面自称套用的牌是“区里统一
配发的”，这又增加了难度。如
果找不到可以惩罚的人，又如
何体现法律的威严？

城管执法者套牌，是知法
犯法，因此，重罚是必须的。但
罚谁，却是一个至关重要的问
题。如果拉出来一个“临时工”
处罚了之，显然不能杜绝后
患。因此，在我看来，需要由领
导来承受惩罚，而且要有两位
领导承受：第一个是城管的领
导，套牌显然是心知肚明的事，
却听之任之，即便是自己没有
亲自开车，但纵容套牌行为却
是不争的事实，不管如何，要受
到严惩；其二，区里统一配牌的
领导，明知道是套牌，居然要

“统一配发”，这是什么行为？
如此明目张胆，不受惩罚，还如
何维护法律的权威？

“套牌”执法
陶小莫/图

郭元鹏

财政部部长楼继伟日前在接受
新华社等媒体采访时表示，税制改
革也是财税体制改革的重头戏，“加
快房地产税立法并适时推进改革”
是深化税制改革的一个重点内容，
下一步房地产税改革方向是减少房
产建设和交易环节税费，增加保有
环节税收，配套推进“清费立税”。
（《第一财经日报》11月22日）

楼部长这番话澄清了一个重要
问题——房地产税改革绝不意味着
简单增税，而是在做“加法”的同时
做“减法”，在增加保有环节税收的
同时，清理、减少建设和交易环节的
税费。这样的改革思路不仅契合“费
改税”的大趋势，而且与提高直接税
比重、降低间接税比重的改革大方
向相吻合。

此前，对于开征房产税的目的
是什么、是否有利于抑制房价，坊间
有过长时间激烈的争论。人们最大
的担忧在于，征收房产税以增加房
屋持有成本，固然有望在一定程度
上抑制投机（投资）性需求，甚至有
望降低房屋空置率，但正所谓“羊毛
出在羊身上”，政府向一种商品多征
税，可能最终导致该商品涨价而不
是降价，政府从房地产市场获取更
多税收，最终会体现在房价上，并被
层层转嫁到购房者头上。

近年的事实也印证了这种担
忧。国家行政学院教授许正中前不
久透露，根据官方数据粗略估计，
2012 年政府和银行从房地产获得
收入近4.8万亿元，占全年房地产业
销售额6.4万亿元的75%。75%无疑
是令人咋舌的数字，它道出了一个

简单的真相：政府从房地产市场获
利太多，是导致房价高企的一个重
要原因。政府所获之利除高额的土
地出让金外，就是名目繁多的税费，
遍布房地产市场的各个环节，而无
论哪个环节的税费，最终都无一例
外由购房者埋单。房地产市场的税
费已经繁重不堪，这正是很多人对
开征房产税感到疑惑的原因。

就此而言，楼部长的上述表态，
无疑有利于解除人们的疑惑，“立
税”与“清费”并举，意味着此项改革
意在调整房地产市场税费结构，并
不是简单增税。在某种意义上，这也
是对民众一直呼吁清理房地产不合
理税费作出的回应，而在做“加法”
的同时做“减法”，不仅可以让房地
产市场税费趋于合理，而且使得开
征房产税“师出有名”。

但是，一个疑惑解除，另一个疑
惑随之而来，那就是“立税”与“清
费”会不会剃头挑子一头热——政
府对增税热情高涨，对减少税费却
冷漠以对，房产保有环节的税收很
快增加了，而建设和交易环节的税
费却迟迟减不下来，或者前者增加
了很多，后者只是象征性减免，致使
房地产市场税费整体上增加。必须
承认，政府也有逐利冲动，增税容易
减税难乃至“增税如山倒、减税如抽
丝”，这样的情形并不少见，房地产
税改革会不会重蹈覆辙？

增加房产保有环节的税收，应
以减少房产建设和交易环节的税费
为前提，即“立税”应以“清费”为前
提。房地产税改革应以不增加普通
购房者的整体税费负担为原则，这
既是抑制房价的需要，也是改革获
得民众支持的关键。要做了这一点，
最重要的是把改革目标定位于完善
税制结构和促进房地产市场健康发
展，而不是一味为了增加政府收入。

房地产税改革
应“清费”与“立税”并举

网言个论

近日，太平人寿深圳分公
司受理了一起重疾理赔案，及
时给付客户理赔金 30 万余
元，缓解了其燃眉之急。

“80后”王小姐从事个
体经营，家庭经济条件较好。
2009年投保了太平人寿“福
禄双至”终身寿险(分红型)和

“太平附加真爱”提前给付重
大疾病保险，保额各30万元。

2013年3月，王小姐因气

喘、呼吸不畅入院治疗，后被
诊断为 “慢性肾功能不全尿
毒症”。自从病情开始恶化以
来，一周3次的透析，巨额的
医疗费用负担让她难以承受，
自己曾对继续治疗产生过动
摇。7月，她进行了肾移植手
术，术后恢复良好，但仍需用
药，医疗费用压力巨大。

出院后，她拨打了太平人
寿 95589咨询理赔事宜。在准

备齐全理赔材料后，正式向太
平人寿申请重疾险理赔。理赔
人员迅速展开调查，核实客户
病历资料，经确认材料情况属
实后，迅速做出给付重疾保险
金 30万余元的理赔决定。及
时的保险保障，在危急时刻帮
助她渡过了难关，让她对未来
的治疗倍增信心。

（赵哲倩）

“80后”换肾，太平人寿雪中送炭


